



Residencia de Estudiantes

HISTORIA INTELECTUAL

NOTA DE PRENSA

Presentación del libro

El sueño de una generación. El crucero universitario por el Mediterráneo de 1933

de **Francisco Gracia Alonso** y **Josep maria Fullola i pericot**

Martes, 6 de junio de 2006

A las 19:30 h

Pabellón Central / Residencia de Estudiantes

El martes 6 de junio, a las 19.30 h, en la Residencia de Estudiantes de Madrid, tendrá lugar la presentación del libro *El sueño de una generación. El crucero universitario por el Mediterráneo de 1933*, del catedrático de Prehistoria, Josep M. Fullola Pericot y del profesor y director del Departamento de Prehistoria, Historia Antigua y Arqueología Francisco Gracia Alonso. Presentará la obra el rector de la Universidad de Alcalá de Henares, Virgilio Zapatero.

El libro es una continuación «ideológica» del que publicaron hace cuatro años, 58 anys i 7 dies. Correspondència de Pere Bosch Gimpera a Lluís Pericot (1919-1974) (Edicions de la UB, 2002). En el empeño de reconstruir la historia de la arqueología catalana y española, Fullola y Gracia toparon con la figura destacada y poliédrica del ex rector de la UB, Pere Bosch Gimpera, intelectual y político de primera línea que desarrolló su trabajo en Cataluña desde el 1915 hasta el 1939. Entre los papeles de su principal discípulo, Lluís Pericot, había una serie de documentos referentes al crucero, hecho que incitó la investigación desarrollada durante dos años en dos frentes: el minucioso análisis archivístico y la recuperación de la voz y del testimonio de los migrantes supervivientes.

El crucero de 1933 es un episodio poco conocido de la intelectualidad y cultura republicanas, una percepción que los autores se proponen cambiar mediante la publicación del libro. «Todo es increíblemente metafórico en este viaje. Desde la misma historia del barco, hasta las biografías de los personajes», señala Gracia. En efecto, los ocho años de vida del Ciudad de Cádiz fueron convulsos: botado durante la monarquía como Infanta Cristina, en el 1933 hospedó el viaje universitario, mientras Lluís Companys era ministro de Marina, y un año más tarde se convirtió en barco prisión en Barcelona. Una vez iniciada la guerra, actuó como transporte de tropas republicanas para la fracasada expedición a Mallorca, y acabó hundido en los Dardanelos, torpedeado por un submarino alemán.



Residencia de Estudiantes

NOTA DE PRENSA

El viaje del Ciudad de Cádiz se debe inscribir en la política educativa del bienio azañista, con el ministro de Instrucción Pública Fernando de los Ríos intentando modernizar la universidad española, atrasada y anacrónica. Es en este marco que se debe entender, por un lado, la dotación de nuevos estatutos a la Universidad Central de

Madrid y Universidad de Barcelona, y por el otro, la potenciación de estancias en el extranjero de los estudiantes. Así pues, el crucero fue concebido como un viaje de estudios por los escenarios fundamentales de la cultura clásica: Túnez, Malta, Egipto, Próximo Oriente, Creta, Rodas, Turquía, Grecia, Italia y Mallorca. Un total de 180 pasajeros, entre los cuales había tanto estudiantes de clases acomodadas, como menestrales y trabajadores; tanto viejos catedráticos, como por ejemplo Gómez Moreno, Obermayer o Garcia Morente, como jóvenes profesores, como por ejemplo Garcia Bellido o el propio Pericot. Un puente interclasista entre la antigüedad y la modernidad.